

## **BAB IV**

### **PEMBAHASAN DAN EVALUASI**

#### **A. Pembahasan**

Kuliah Kerja Nyata merupakan suatu bentuk pendidikan ilmu kemasyarakatan yang harus dipahami oleh seluruh mahasiswa hanya dengan cara yang seperti ini mahasiswa, akan merasa lebih terdidik untuk menghadapi permasalahan yang muncul dalam masyarakat madani dan lebih peka terhadap lingkungannya sendiri. Dengan dilandasi pada kemampuan ilmu pengetahuan dan teknologi serta rasa pengabdian yang tulus terhadap bangsa dan Negara untuk mengejar keterbelakangan yang dialaminya.

Kemampuan berinteraksi sosial yang baik yang didukung oleh pemahaman masalah serta pemecahan masalah secara sistematis, pragmatis, dan fleksibel dipastikan akan membawa perubahan-perubahan positif dalam berbagai bidang membangun fisik dan non fisik atau mental spiritual.

Di bawah ini akan dijelaskan hasil pembahasan kegiatan mahasiswa KKN UAD periode LXI tahun akademik 2016/2017 Divisi XIII Kelompok B Unit 3 dari tanggal 26 Januari 2017 – 24 Februari 2017 adalah sebagai berikut:

#### **1. Pelaksanaan Kegiatan Masing-Masing Mahasiswa**

Selama melaksanakan Kuliah Kerja Nyata, setiap mahasiswa wajib mengikuti, melaksanakan dan bertanggung jawab atas setiap kegiatan yang diprogramkan baik kegiatan individu maupun kegiatan bersama. Dalam

Kuliah Kerja Nyata ini mahasiswa wajib mengisi buku harian yang disediakan oleh LPM yang bertujuan untuk memantau setiap kegiatan yang dilaksanakan oleh mahasiswa, juga mempermudah dalam perhitungan jam kerja, serta mengecek apakah kegiatan harian sudah sesuai dengan matriks kerja yang telah di programkan. Buku harian adalah bukti keikutsertaan tiap mahasiswa dalam setiap kegiatan, yang pada akhirnya buku harian ini akan dikumpulkan bersama laporan KKN.

Untuk mengetahui apakah program-program yang telah disusun dan dilaksanakan berhasil, maka kami membahas secara keseluruhan dari program-program tersebut sebagai berikut :

**a. Bidang Keilmuan**

Program yang termasuk dalam bidang keilmuan antara lain :

1. Penyuluhan tentang ekonomi

Penyuluhan tentang ekonomi menjelaskan tentang bagaimana mengatur keekonomian, seperti melatih anak-anak menabung, dengan menjelaskan kepada anak-anak bahwa menabung dapat melatih kedisiplinan keuangan agar anak-anak mau menyisihkan uangnya. Serta ada pula penyuluhan kewirausahaan untuk ibu-ibu. Dalam penyuluhan kewirausahaan, ibu-ibu dijelaskan strategi dan tips untuk berwirausaha.

2. Penyelenggaraan *Fun Education*

Penyelenggaraan *Fun Education* yang dilakukan pada anak-anak di Dusun Gayam, yang meliputi melaksanakan percobaan dengan menggunakan alat peraga proses terjadinya gunung meletus dan menjelaskan profesi kerja. Pada saat melaksanakan kegiatan tersebut anak-anak di Dusun Gayam di berikan penjelasan mengenai kegiatan-kegiatan kemudian setelah itu anak-anak mempraktikkan bagaimana cara melakukan percobaan gunung meletus serta mengenalkan profesi tersebut dan mengajak anak-anak mempraktikkan diluar ruangan, sehingga anak-anak bisa belajar sambil bermain.

### 3. Pelayanan bimbingan kelompok

Bimbingan kelompok yaitu pemberian layanan yang bertujuan untuk memberikan bimbingan kepada anak-anak baik itu mengenai informasi atau mengenai suatu materi yang diberikan oleh konselor. Bimbingan kelompok juga bertujuan untuk mencegah terjadinya suatu permasalahan pada anak-anak yang belum mengetahui tentang sesuatu secara luas.

### 4. Pelayanan konseling individu

Pelayanan konseling individu bertujuan untuk membantu konseli menyelesaikan permasalahannya baik itu permasalahan pribadi, sosial, belajar, maupun karir. Pelayanan yang diberikan hanya sebatas mendengarkan tentang permasalahan yang dialami oleh klien, dan juga konselor hanya sebatas perantara untuk

menyelesaikan permasalahan yang sedang dialami oleh klien, cara-cara untuk menyelesaikan permasalahan itu tetap klien yang menyelesaikannya.

5. Pelatihan eksperimen

Melakukan pelatihan eksperimen yang meliputi percobaan balon yang mengembang tanpa ditiup, eksperimen fisika berupa pemindahan kalor dan gas ideal. Percobaan tersebut pada masing-masing kegiatan berdurasi  $1 \times 150$  menit dan  $2 \times 100$  menit, anak-anak sangat berantusias dan bersemangat dalam melakukan percobaan tersebut. Tujuan adanya eksperimen tersebut adalah agar anak-anak lebih mengetahui hubungan fisika dengan alam melalui praktek bukan hanya penjelasan teori saja.

6. Penyelenggaraan bimbingan belajar

Penyelenggaraan bimbingan belajar merupakan program yang didalamnya terdapat kegiatan membimbing dan mengajarkan anak-anak sesuai dengan materi yang diajarkan di sekolah. Selain membimbing dan mengajarkan juga terdapat kegiatan mendampingi anak-anak mengerjakan PR, mendampingi anak-anak mengerjakan PR dilakukan apabila terdapat anak-anak yang meminta pendampingan untuk mengerjakan PR.

7. Pelatihan penggunaan aplikasi komputer

Pelatihan aplikasi komputer yang dilaksanakan diposko dengan sasaran anak-anak dan remaja yang berada di Dusun Gayam.

Adapun kegiatan yang diselenggarakan meliputi pelatihan aplikasi microsoft, aplikasi movie maker dan bagaimana cara mengetik dengan menggunakan 10 jari.

8. Pelatihan pengoperasian komputer

Pelatihan pengoperasian komputer yang diikuti oleh anak-anak dan remaja Dusun Gayam. Kegiatan tersebut berupa pengenalan sistem operasi pada komputer, fitur-fitur sistem operasi windows serta bagaimana cara mengoperasikan suatu komputer.

9. Pelatihan pembuatan lampu lava

Pelatihan pembuatan lampu lava diikuti oleh anak-anak Dusun Gayam. Kegiatan tersebut dilakukan agar anak-anak dapat mengetahui bahwa kekentalan suatu zat bebrbeda-beda. Sehingga zat tersebut tidak dapat dicampur, dan dapat digunakan sebagai lampu hias. Lampu lava tersebut, dapat dibuat menggunakan minyak, sirup, dan CDR. Dengan adanya pelatihan ini, anak-anak dapat mengetahui bahwa bahan yang ada disekitar kita dapat digunakan untuk membuat lampu lava yang menarik.

10. Pelatihan wawasan PAI

Kegiatan yang diselenggarakan di Masjid Gayam Al Ikhlas dengan sasaran remaja putri dan durasi 1×100 menit pada masing-masing kegiatan. Pertemuan pertama pada remaja putri diajarkan mengenai materi aqidah dan akhlak, pada pertemuan kedua remaja putri diajarkan mengenai materi fiqih.

**b. Bidang Keagamaan**

Bidang keagamaan merupakan kegiatan kerohanian yang dilaksanakan selama Kuliah Kerja Nyata Berlangsung. Kegiatan yang termasuk dalam bidang keagamaan yang diprogramkan antara lain:

**1. Pendampingan TPA**

Pendampingan TPA dilakukan setiap hari di Masjid Al Ikhlas Gayam dengan sasaran anak-anak. Tujuannya agar anak-anak dapat membaca dan memahami iqra' maupun alqur'an dengan lancar dan baik, serta dapat meningkatkan ilmu pengetahuan tentang agama islam.

**2. Pendampingan tadarus**

Pendampingan tadarus yang dilaksanakan setiap malam jum'at di Masjid Al Ikhlas dengan sasaran ibu-ibu dan bapak-bapak. Kegiatan tersebut agar mampu memahami hukum bacaan yang ada dalam ayat-ayat al qur'an.

**3. Penyelenggaraan pengajian rutin**

Pengajian rutin merupakan program yang di sesuaikan dengan kegiatan yang ada di Dusun Gayam, pengajian rutin tersebut meliputi pengajian rutin bapak-bapak serta pengajian rutin ibu-ibu yang di selenggarakan di waktu yang berbeda. Pengajian rutin dilaksanakan satu bulan sekali secara bergiliran.

**4. Penyelenggaraan festival anak sholeh**

Festival anak sholeh diselenggarakan pada tanggal 11 dan 12 Februari 2017 sebagai apresiasi untuk anak-anak TPA di Dusun Gayam.

Kegiatan pada festival anak sholeh meliputi perlombaan hafalan surat pendek, hafalan do'a sehari-hari, mewarnai serta *fashion show*. Perlombaan hafalan surat ditujukan untuk anak-anak usia 13-15 tahun, hafalan do'a sehari-hari ditujukan untuk anak-anak berusia 8-12 tahun, kemudian untuk lomba mewarnai ditujukan pada anak-anak yang berusia 5-7 tahun, sedangkan untuk perlombaan *fashion show* ditujukan untuk seluruh anak-anak TPA.

#### 5. Pembuatan mading islami

Mading islami digunakan sebagai media informasi dan media pembelajaran anak-anak TPA untuk menambah wawasan dan menumbuhkan minat membaca. Mading masjid dibuat pada tanggal 30 Januari 2017.

#### c. Bidang Seni dan olahraga

Program-program dalam bidang seni dan olah raga merupakan program yang berupa pelatihan membuat kerajinan tangan atau prakarya dan yang berhubungan dengan olah raga. Pelatihan membuat kerajinan tangan dan membuat prakarya ditunjukkan untuk mengasah keterampilan dalam membuat suatu prakarya yang mempunyai nilai seni dan bernilai ekonomi. Sedangkan olah raga merupakan salah satu sarana untuk menjaga kesehatan jasmani. Beberapa kegiatan dalam bidang kesenian dan olahraga yang kami programkan antara lain:

##### 1. Penyelenggaraan jalan sehat

Mengadakan kegiatan jalan sehat untuk anak disekitar Dusun Gayam dengan berjalan kaki mengelilingi daerah sekitaran Dusun Gayam, durasi waktu 1x150 menit dengan sasaran anak-anak. Kegiatan ini bertujuan untuk menyegarkan keseatan jasmani serta membuat anak-anak mengerti situasi dusun sekitarnya.

2. Penyelenggaraan permainan tradisional

Permainan ini dilaksanakan di depan PAUD dengan sasaran anak-anak. Permainan tradisional anak seperti bakiak dan estafet karet mengajarkan pada anak arti kerjasama, serta permainan menyusun sedotan hingga membentuk sebuah bangun ruang hal tersebut untuk mengajarkan anak-anak bagai mana cara memecahkan solusi agar sedotan tersebut bisa terbentuk menjadi sebuah bangun ruang. Pada saat ini permainan tradisional sudahlah jarang terlihat bahkan sudah tidak dimainkan lagi oleh anak-anak jaman sekarang.

3. Pendampingan senam

Senam merupakan program diselenggarakan dibalai desa dengan sasaran seluruh masyarakat Desa Jatimulyo. Melalui kegiatan senam yang dilakukan warga Desa Jatimulyo akan lebih bersemangat.

4. Pembuatan karya seni

Pembuatan karya seni yang dilakukan berupa pembuatan bros, karya seni mozaik, pembuatan bunga dari kertas crepe, mengkreasikan hasil gambar menjadi sebuah karya, pembuatan gelang, bingkai foto, pembuatan bunga dari sedotan, pembuatan tirai dari sedotan, pembuatan



gambar 3D dari kertas Origami, gantungan kunci dan pembuatan tempat pensil.

#### 5. Pendampingan olahraga tenis meja

Permainan tonnis adalah permainan baru yang ada di indonesia, permainan ini bisa di mainkan oleh anak-anak, pemuda ataupun orang dewasa. Olahraga tenis meja dilaksanakan hampir setiap hari dengan sasaran pemuda dan pemudi di Dusun Gayam. Tenis meja dilakukan di rumah bapak dukuh, kegiatan tersebut dilakukan agar lebih paham tentang bagaimana teknis olahraga tenis meja. Permainan ini hampir mirip dengan tenis lapangan akan tetapi menggunakan ukuran lapangan bulu tangkis.

#### **d. Bidang Tematik dan Non Tematik**

##### 1. Penyelenggaraan kebersihan masjid

Dusun Gayam hanya memiliki satu masjid, yaitu masjid Ragil Al-Ikhlas. Warga serta anak-anak TPA kurang antusias dalam membersihkan masjid tersebut, sehingga mahasiswa KKN melakukan penyelenggaraan keberishan masjid. Kebersihan masjid dilaksanakan setiap minggunya pada hari minggu, tetapi permintaan dari warga pembersihan masjid dilakukan pada hari jum'at sebelum sholat jum'at dilaksanakan.

##### 2. Penyelenggaraan perlombaan

Perlombaan dilaksanakan di tingkat Kecamatan dan Kelurahan, pada tingkat kecamatan perlombaan yang dilaksanakan berupa perlombaan

Tonis, Seni Gerak dan Lagu. Olahraga Tonis dimainkan oleh 2 orang dalam satu regu, untuk seni gerak dan lagu di diikuti 8 anak untuk mewakilkan Dusun Gayam. Perlombaan yang dilakukan pada tingkat kelurahan berupa CCA (Cerdas Cermat Agama) yang diikuti 3 anak dalam satu kelompok dan mendapat juara 2.

### 3. Pameran hasil karya

Hasil karya yang dipamerkan berupa bros dari pita, serta makanan yang berbahan dasar talas untuk pembuatan keripik beraneka rasa, bola-bola tempe, serta es teh. Stand dijaga oleh 2 mahasiswa dengan perbedaan mahasiswa yang menjaga stand tidak memakai almamater, dikarenakan untuk membedakan panitia dan penganggung jawab.

### 4. Pengadaan dan pembuatan inventaris masjid

Inventaris masjid yang diberikan oleh mahasiswa KKN berupa alat kebersihan, serta iqro dan juz amma sebagai pendukung pelaksanaan TPA, dikarenakan Masjid Ragil Al;Iklas hanya memiliki beberapa alat kebersihan.

### 5. Penyelenggaraan malam inagurasi

Malam inagurasi merupakan malam perpisahan antara warga dengan mahasiswa KKN UAD yang dilaksanakan di halaman rumah Bapak Dukuh. Acara tersebut dibantu oleh warga serta pemuda karang taruna. Acara malam inagurasi diisi dengan pembagian hadiah untuk kegiatan festival anak sholeh, serta penampilan lomba gerak dan lagu yang telah

ikut serta dalam perlombaan di tingkat kecamatan dlingo. Warga melepas mahasiswa KKn dengan isak tangis dan penuh haru.

#### 6. Pelatihan pembuatan makanan

Pelatihan pembuatan makanan dilaksanakan di rumah bapak Dukuh dengan sasaran ibu-ibu PKK Dusun Gayam. Pelatihan pembuatan makanan tersebut menggunakan bahan dasar pisang, dimana bahan tersebut mudah didapat di Dusun Gayam, bahkan hampir disetiap rumah warga memiliki pohon pisang. Pisang tersebut diolah menjadi kripik pisang dan roti isi pisang. Pelatihan tersebut diharapkan masyarakat dapat memanfaatkan bahan tersebut dengan baik dan dapat bernilai jual yang cukup tinggi.

#### 7. Pelatihan seni gerak dan lagu

Pelatihan seni gerrak dan lagu dilaksanakan untuk mempersiapkan anak-anak yang akan mengikuti lomba seni gerak dan lagu yang diadakan oleh KKN pada tingkat kecamatan. Pelatihan ini diharapkan agar anak-anak dapat memiliki kemampuan dalam menari dan berani tampil didepan umum.

#### 8. Penyuluhan kesehatan

Sasaran kesehatan di lakukan di Posko KKN, dengan sasaran anak-anak Dusun Gayam. Penyuluhan ini bertujuan agar anak-anak memiliki pola hidup yang sehat, adapun jenis penyuluhan kesehatannya yaitu, penyuluhan dan pelatihan tanggap bencana, mencuci tangan, menggosok gigi, tanaman apotek hidup, pendampingan posyandu, tidur

yang baik, cara duduk yang benar, bahaya merokok, mengedukasi pentingnya makanan sehat, bahaya demam berdarah dan cara pencegahannya, diare serta pengobatannya, penyuluhan BLW, dan pendampingan dampak narkoba, tujuh tanda plastik yang aman digunakan dalam kehidupan sehari-hari.

#### 9. Penyuluhan mata uang

Pengenalan mata uang dengan sasaran anak-anak Dusun Gayam. Penyuluhan mata uang bertujuan untuk mengenalkan mata uang yang ada di beberapa negara kepada anak-anak. Pengenalan mata uang bermanfaat sebagai tambahan wawasan, agar anak-anak tidak hanya mengenal mata uang negara sendiri, tetapi mengenal pula mata uang negara asing.

#### 10. Pelatihan kerajinan tangan

Pelatihan kerajinan tangan bermanfaat untuk mengasah ketrampilan warga Dusun Gayam dengan hasil karya yang didapat berupa Bros berbahan dasar pita satin, Bros berbahan dasar Flanel, Batik jumputan, Botol Gurita, Gantungan Kunci, Pembuatan kotak pensil berbahan dasar koran, pembuatan gelang tangan, pembuatan bunga dari berbagai macam kain, serta pembuatan pot dari botol bekas. Pelatihan kerajinan tangan diberikan kepada ibu-ibu, anak-anak serta remaja Dusun Gayam.

#### 11. Pelatihan olahraga tonis

Tonis merupakan bidang olahraga yang merupakan gabungan antara olahraga tenis meja dengan bulutangkis. Pelatihan tonis dilaksanakan

untuk mempersiapkan anak-anak yang akan mengikuti lomba tonis yang diadakan oleh KKN pada tingkat kecamatan. Pelatihan ini diharapkan agar anak-anak dapat memiliki kemampuan dalam berolahraga khususnya tonis dan berani tampil didepan umum.

#### 12. Pembuatan *one day one motivation*

Pembuatan *one day one motivation* bertujuan untuk memberikan motivasi pada anak-anak agar lebih giat belajar, berkarya, dan berani tampil didepan umum. Motivasi tersebut diharapkan dapat mendorong anak-anak untuk mencari ilmu bukan hanya sampai Sekolah Menengah Atas (SMA) namun mencari ilmu sampai ke perguruan tinggi.

#### 13. Pemutaran film

Pemutaran film dilakukan di Posko KKN Divisi XIII B 3, dengan sasaran anak-anak. pemutaran film memiliki jenis yang berbeda-beda, yang pertama pemutaran film mengenai cerita nabi, yaitu cerita Nabi Sulaiman dan Nabi Ismail. Kedua pemutaran film inspiratif yaitu film 5 cm, film maary riana, dan pemutaran film denias. Pemutaran film ini bertujuan untuk mendidik anak-anak agar mengetahui kisah para Nabi serta melatih untuk memiliki pemikiran yang inspiratif.

#### 14. Pelatihan pembuatan olahan makanan

Pelatihan pembuatan olahan makanan bermaksud untuk memanfaatkan potensi yang ada di dusun untuk dijadikan olahan makanan yang bisa bernilai jual. Olahan makanan tersebut berbahan dasar dari lele yang hampir setiap warganya memiliki ternak lele. Makanan yang berbahan

dasar dari lele tersebut dibuat menjadi olahan makanan berupa tekwan, nugget, sehingga ibu-ibu bisa membuat olahan yang bahan utamanya mudah untuk di dapat.

#### 15. Pembuatan kelompok *Peer Counseling*

Pembentukan kelompok *Peer Counseling* yaitu pembentukan yg beranggotakan minimal 5 orang, yang di fokuskan untuk remaja-remaja, maksud dari *Peer Counseling* itu yaitu konseling teman sebaya, yang bertujuan untuk saling membantu antar teman yang punya masalah, baik itu di sekolah maupun di luar sekolah.

#### 16. Pendampingan posyandu

Pendampingan posyandu dilaksanakan setiap tanggal 02 setiap bulannya. Posyandu di Dusun Gayam beranggotakan lansia dan balita. Kegiatan posyandu berupa penimbangan berat badan dan pengukuran tinggi badan serta pemberian gizi dan vitamin kepada balita dan lansia.

#### 17. Pelatihan tutorial hijab

Hijab merupakan penghalang, dimana kata hijab itu berasal dari bahasa arab. di beberapa negara kata hijab diartikan sama dengan kerudung yang digunakan wanita muslim. Namun, dalam islam hijab lebih cenderung merujuk kepada tata cara berpakaian yang pantas sesuai dengan tuntutan agama. Dulu cara menggunakan hijab hanya biasa saja, seiring perkembangan jaman cara penggunaan hijab lebih modern dan lebih banyak gaya dan modelnya.

Oleh sebab itu, mahasiswa KKN memberikan pelatihan tutorial hijab kepada para remaja putri dan ibu-ibu di Dusun Gayam agar lebih memahami bagaimana cara berhijab yang mengikuti perkembangan zaman.

#### 18. Pelatihan Microsoft

Pelatihan Microsoft diikuti oleh remaja Dusun Gayam. Kegiatan tersebut berupa pengenalan microsoft power point dan microsoft excel. pelatihan ini bertujuan agar remaja dapat mengenal microsoft, dan dapat mempraktekkannya agar dapat digunakan dalam proses belajar.

#### e. Bidang Pendukung

##### 1. Pelaksanaan kegiatan gotong royong

Kegiatan gotong royong ini dilaksanakan di sepanjang jalan Dusun Gayam, warga sangat berantusias dengan kegiatan tersebut, tidak hanya bapak-bapak saja akan tetapi ibu-ibu juga ikut berpartisipasi dalam kegiatan gotong royong tersebut. Tujuan dari kegiatan gotong royong adalah untuk mengeratkan rasa tolong menolong dan tenggang rasa antar warga serta meningkatkan rasa tanggung jawab terhadap kebersihan lingkungan sekitar.

##### 2. Pelaksanaan kegiatan hadroh karang taruna

Kegiatan hadroh yang dikelola oleh karang taruna Dusun Gayam dilaksanakan setiap satu minggu sekali pada hari selasa malam rabu dan untuk tempatnya bergiliran ke rumah pemuda dan pemudinya. kegiatan ini bertujuan untuk mempererat tali kekeluargaan antara

pemuda-pemudi Dusun Gayam. Dan juga bertujuan untuk memperdalam ilmu agama dan juga untuk selalu melaksanakan kegiatan-kegiatan yang positif

3. Pelaksanaan keagamaan

Pelaksanaan keagamaan yang dilakukan adalah mengaji setiap ba'da mag'rib, dilaksanakan di masjid Ragil Al-Ikhlas . Tujuannya adalah untuk memakmurkan masjid dengan melantunkan ayat suci Al-Qur'an.

4. Mujahadah dan amalan

Kegiatan mujahadah dan amalan yaitu kegiatan pengajian serta sholawatan bersama yang dilakukan dirumah warga. Mujahadah dan amalan biasanya dilaksanakan setiap 35 hari sekali dan tempatnya bergantian disetiap rumah warga.

5. Muqqadaman

Muqqodaman yaitu mengaji untuk orang yang sudah meninggal sebanyak 30 juz, satu orang mengaji satu juz. Setelah itu ada satu yang memimpin untuk mendoakannya.

6. Arisan

Arisan dilaksanakan oleh ibu-ibu dan bapak-bapak, untuk arisan ibu-ibu berupa sembako dan ada juga uang. Arisan tersebut dilaksanakan dirumah warga secara bergiliran. Arisan bapak-bapak



berupa arisan lele, kambing, jimpitan, sapi dilaksanakan di rumah warga dan secara bergiliran.

## **B. Evaluasi**

Selama pelaksanaan KKN ada beberapa program yang tidak sesuai dengan tanggal perencanaan, hal ini disebabkan oleh sasaran yang tidak bisa pada hari tersebut, namun program tersebut tetap bisa dilaksanakan ditanggal lain.

Terlaksananya kegiatan yang kami rencanakan tidak selalu berjalan dengan sempurna, akan tetapi target waktu pelaksanaan program tercapai sesuai dengan perencanaan program. Berikut adalah faktor-faktor yang mempengaruhi berjalannya kegiatan yang direncanakan, antara lain :

### **1. Faktor Penghambat**

Dalam pelaksanaan kegiatan terdapat hambatan-hambatan yang ditemukan, antara lain :

- a. Penyesuaian waktu pelaksanaan program dengan aktivitas masyarakat.
- b. Sulitnya membudayakan ketepatan waktu dalam menghadiri kegiatan sehingga kegiatan tidak terlaksana sesuai waktu yang direncanakan.
- c. Anak-anak di Dusun Gayam mudah bosan dan meminta untuk mengganti materi lain.

### **2. Faktor Pendukung**

Selain faktor penghambat, adapula faktor pendukung terlaksananya kegiatan yang direncanakan, antara lain :

- a. Partisipasi masyarakat yang memandang tujuan kegiatan menuju kearah yang positif dan bermanfaat bagi perkembangan mereka.
- b. Dukungan para tokoh masyarakat baik pejabat maupun ulama setempat.
- c. Kesesuaian program kegiatan dengan kebutuhan pengetahuan masyarakat desa khususnya petani dan potensi yang ada di dusun.
- d. Masyarakat yang selalu terbuka, mempermudah mahasiswa dalam melakukan pendekatan.
- e. Dukungan dan bantuan baik secara moril dari karang taruna juga melancarkan kegiatan yang dilakukan.
- f. kekompakan mahasiswa KKN dalam menjalankan program juga telah menjadi faktor tersendiri dalam terlaksananya program-program kerja.